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Поздравляю вас с 78-й годовщиной освобождения от немец-
ко-румынских захватчиков!

Долгожданная весна освобождения пришла в Слободзею 
11 апреля 1944 года. В этот день войска Красной Армии сброси-
ли ненавистные оковы фашистской оккупации, принеся мир на 
слободзейскую землю.

Мы преклоняемся перед светлой памятью и бессмертным под-
вигом советских людей, которые самоотверженно сражались на 
фронтах Великой Отечественной войны и во вражеском тылу. 
Среди них были и жители Слободзеи, которые героически обо-
роняли советские города, сёла, деревни, мужественно вели бои 
против фашистских захватчиков. 

Мы никогда не забудем тех, кто отстоял нашу свободу, мы ни-
когда не забудем тех, кто отстоял наше право на жизнь! Вечная 
память погибшим героям! Вечная слава воинам-освободителям!

Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны и жители 
города Слободзеи и Слободзейского района! От всей души же-
лаю вам здоровья, благополучия и мирного неба!

Президент                                     В.Н. КРАСНОСЕЛЬСКИЙ.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА СЛОБОДЗЕЯ!
ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ 

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ!

31 марта состоялась очередная 18 сессия 26 созыва райгор-
совета под председательством Т.Д. Залевской. В работе сессии 
приняли участие депутаты Верховного Совета ПМР С.Ф. Чебан 
и П.В. Шинкарюк. С отчетом о работе Совета народных депута-
тов Слободзейского района и города Слободзея за 2021 год и за-
дачах на 2022 год выступила перед присутствующими Т.Д.  За-
левская. Дополнили выступление руководителя райгорсовета 
председатели постоянных комиссий Н.А. Макарук и А.П. Нагор-
ный, которые рассказали о работе руководимых ими комиссий.

Приняв участие в прениях, С.Ф. Чебан выразил благодарность 
председателю и депутатам райгорсовета за конструктивную ра-
боту и отметил их умение дружно решать задачи и добиваться 
поставленных целей. После голосования работа Совета народ-
ных депутатов Слободзейского района и г. Слободзея была при-
знана удовлетворительной.

Далее о результатах деятельности за прошедший год и пла-
нах на текущий рассказали главный врач ГУ «Слободзейская 
центральная районная больница» А.И. Лапина и главный врач 
ГУ «Слободзейский центр гигиены и эпидемиологии» Н.В. Са-
ракуца. 

В ходе сессии депутаты дали своё согласие на внесение изме-
нений и дополнений в Решение очередной 16 сессии 26 созыва 
райгорсовета от 03.02.2022 года «Об утверждении бюджета Сло-
бодзейского района и г. Слободзея на 2022 год», рассмотрены 
и другие вопросы, по которым приняли соответствующие реше-
ния.

А. ГАИНА.

ГОД  ПРОШЕЛ, ИТОГИ  РАДУЮТ

Сердечно поздравляем вас с годовщиной освобождения райо-
на от немецко-румынских захватчиков!

78 лет назад в апреле воины 3-го Украинского фронта в ре-
зультате проведения Одесской наступательной операции осво-
бодили территорию Слободзейского района и города Слободзея. 
Путь к освобождению от фашистской оккупации, длившейся 
2 года 8 месяцев, был очень тяжелым и долгим. В боях за освобо-
ждение района погибло свыше шести тысяч советских воинов.

Трагические события Великой Отечественной войны всё 
дальше уходят от нас в глубь времен. Но мы – потомки наро-
да-победителя – обязаны сохранить и передать правду о них на-
шим детям. Мы чтим всех, кто сражался за освобождение сло-
бодзейской земли, кто отдал свою жизнь ради Родины и будущих 
поколений. 

Низкий поклон и безмерная благодарность ветеранам Великой 
Отечественной войны, самоотверженным труженикам тыла, по-
слевоенному поколению, возродившему инфраструктуру наших 
населённых пунктов.

Желаем всем жителям Слободзейского района и города Сло-
бодзея мирного светлого неба над головой, семейного благопо-
лучия, процветания, душевного тепла и счастья!

Светлая память и вечная слава воинам-освободителям!

ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ И ТРУЖЕНИКИ ТЫЛА! 

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА СЛОБОДЗЕЯ И 
СЛОБОДЗЕЙСКОГО РАЙОНА!

(Материалы ко Дню освобождения района читайте на 2 стр.)

С 1 апреля приднестровским пенсионерам начали зачислять 
по 170 рублей от компании «Шериф» к Пасхе. Это подарок вме-
сто продуктового набора. Его получат более 150 тысяч человек. 
Такое решение принято в связи с тем, что вовремя привезти все 
продукты для подарочных наборов не удается из-за сложной си-
туации в соседних странах. При этом отказываться от традици-
онных подарков для пенсионеров в компании «Шериф» не соби-
рались. Пенсионеры получат деньги в подарок к Пасхе в день, 
когда им принесут пенсию. Если гражданину зачисляют пенсию 
на счёт, то в этот же день ему будут перечислены и деньги от 
компании «Шериф». Деньги и СМС с поясняющим текстом нач-
нут приходить с 1 апреля. Текст СМС: «170 рублей. Безвозмезд-
ная помощь от ООО «Шериф» к Пасхе». 31 марта компания уже 
перечислила государству почти 26 млн рублей на подарки пенси-
онерам. Госорганы в кратчайшие сроки должны передать деньги 
по назначению. Те, кто получает в Приднестровье российскую 
пенсию, тоже получат пасхальный подарок от «Шерифа» через 
систему министерства по социальной защите и труду ПМР.

По материалам СМИ.

170  РУБЛЕЙ  ПЕНСИОНЕРАМ

Ежегодно депутаты райгорсовета обсуждают результаты 
работы в минувшем году. 31 марта с итоговым докладом на 
18 сессии 26 созыва выступила председатель Совета народ-
ных депутатов Слободзейского района и города Слободзея 
Т.Д. Залевская. Предваряя отчет райгорсовета о работе за 
2021 год и задачах на нынешний, Татьяна Дмитриевна отме-
тила, что депутатский корпус главного представительного 
органа района из 34 депутатов был сформирован сроком на 
5 лет в результате выборов, проведенных в 2020 году. Далее 
в докладе председателя райгорсовета говорилось следующее.

Депутаты Совета, выражающие инте-
ресы своих избирателей, стараются 

сделать все от них зависящее для улучше-
ния жизненного уровня населения района. 
«В 2021 году нам предстояло организовать 
работу на основе сплава молодости и опы-
та, желания активно участвовать в жизни 
Слободзейского района, – подчеркнула 
председатель райгорсовета Т.Д. Залевская 
на сессии. – Совет народных депутатов 
Слободзейского района и г. Слободзея – 
представительный орган и его деятель-
ность, в отличие от власти исполнитель-
ной, менее заметна простому человеку. 
Между тем, именно представительный 
орган строит нормативно-правовую плат-
форму, на которой исполнительная власть 
возводит то, что должно улучшать и облег-
чать жизнь граждан. 

Основной задачей Совета народных де-
путатов 26-го созыва в истекшем году 

было совершенствование нормативно-правовой базы в услови-
ях постоянно меняющегося законодательства. Это потребовало 
принятия ряда новых документов и внесения изменений в уже 
существующие акты, которые определяют общие правила рабо-
ты исполнительной власти нашего района, решение вопросов 
местного значения в интересах избирателей.

Совет народных депутатов, являясь коллегиальным органом 
местного самоуправления, решает поставленные перед ним 

вопросы на сессиях. Заседания сессии проходили под руковод-
ством председателя Совета и при наличии кворума для приня-
тия решений, в соответствии с запланированной повесткой дня 
и в назначенное время. Необходимо отметить, что, несмотря на 
трудности, связанные с ограничительными мерами по недопу-
щению распространения коронавирусной инфекции, в 2021 году 
все запланированные сессии состоялись. Решения были право-
мочны (это говорит об ответственности депутатов), что позволи-
ло своевременно решать злободневные задачи. Средний процент 
посещаемости заседаний депутатами за отчётный период соста-
вил  80 процентов. Участие депутатов в работе сессии входит 
в круг их основных обязанностей. Работа депутата – труд очень 
скрупулезный, требующий учета самых разнообразных, зача-
стую противоречивых точек зрения и интересов. В отчётном пе-
риоде депутаты со знанием дела решали все вопросы, входящие 
в компетенцию Совета, обстоятельно изучали нужды, интересы 
и настроения избирателей. Все то, что было сделано, – это ре-
зультат деятельности каждого депутата,  постоянных депутат-
ских комиссий, президиума райгорсовета.

Основными видами деятельности Совета  являлись: проведе-
ние сессий, заседаний президиума и постоянных комиссий Со-
вета, разработка проектов решений и нормативных актов, реали-
зация контрольных полномочий: взаимодействие с населением, 
государственной администрацией района, её структурными под-
разделениями, Советами народных депутатов сёл и посёлков, 
предприятиями и организациями, общественными организаци-
ями, прием граждан и содействие в решении вопросов местного 
значения».

За отчетный период проведено 15 сессий, на них рассмотрен 
121 вопрос. Среди основных – вопросы, связанные с район-

ным бюджетом, прогнозом социально-экономического развития 
района на 2021 год и на 2022 год, использованием Фонда госу-
дарственного резерва ПМР по г. Слободзея, финансово-имуще-
ственными решениями. Анализ структуры принятых решений 
показал, что наибольшее количество вопросов, рассмотренных 
на сессиях в отчётном году, касались бюджетной и налоговой по-
литики, управления и распоряжения муниципальной собствен-
ностью, контроля за исполнением вопросов местного значения.

Одним из важнейших нормативно-правовых актов, утверж-
дённых Советом народных депутатов в истекшем году, был бюд-
жет Слободзейского района и г. Слободзея на 2021год и реше-
ние о внесении изменений и дополнений в него. Формирование 
и исполнение бюджета обеспечивает госадминистрация района 
и г. Слободзея, Совет народных депутатов утверждает решение 
о бюджете. Бюджет – документ, обеспечивающий жизнедеятель-
ность всего района, имеющий огромное значение для каждого 
местного жителя, так как, несмотря на непростую экономиче-
скую ситуацию, сохранил свою социальную направленность. 
Объём бюджетных ассигнований обеспечил стабильное функ-
ционирование бюджетных учреждений, сохранил достигнутый 
уровень предоставления бюджетных услуг и не повлёк негатив-
ных воздействий на социальный процесс в районе. 

Увеличение собственных доходов местного бюджета и мак-
симально рациональное осуществление расходов бюджет-

ных средств – приоритетная задача органов местного самоуправ-

ления. Стоит отметить, что доходная часть бюджета в 2021 году 
была увеличена более чем на 10 млн рублей от первоначально 
утвержденной суммы, что позволило направить дополнитель-
ные средства на содержание бюджетных учреждений.

Необходимо отметить роль Совета народных депутатов 
в создании нормативно-правовой базы, это серьезная и от-

ветственная работа, требующая глубокого понимания сути раз-
рабатываемых документов, их юридических основ. В результате 
таких подходов получило развитие дальнейшее правовое обеспе-
чение деятельности органов местного самоуправления. В част-

ности, утверждено положение «О постоян-
ных комиссиях Совета народных депутатов 
26-го созыва», «Порядок выявления вымо-
рочного имущества и имущества, которое 
впоследствии может быть признано вымо-
рочным и перейти в порядке наследования 
по закону в собственность муниципально-
го образования – Слободзейского района 
и г.  Слободзея». Кроме того, разработаны 
и направлены на рассмотрение в Верхов-
ный Совет три законодательные инициати-
вы: «О внесении изменений и дополнений 
в Закон ПМР «О государственном пенсион-
ном обеспечении граждан в Приднестров-
ской Молдавской Республике». (В этой 
законодательной инициативе депутаты 
райгорсовета предложили: «Учитывая 
принцип социальной справедливости, уста-
новить для работников здравоохранения 
25-летний специальный стаж, как одно из 
условий выхода на пенсию за выслугу лет, 
что фактически аналогично существую-

щей норме для работников народного образования».) «О внесе-
нии изменений и дополнений в Закон ПМР «О республиканском 
бюджете на 2021 год»; «О внесении изменения в Закон ПМР «Об 
обращениях граждан и юридических лиц, а также обществен-
ных объединений». 

Чтобы деятельность районного выборного органа носила 
изначально целенаправленный характер, были утвержде-

ны план работы Совета на 2021 год и сводный перечень нака-
зов избирателей депутатам. В работе сессий Совета  принимали 
участие и высказывали своё мнение по обсуждаемым вопросам 
депутаты и Председатель Верховного Совета ПМР. Серьезная 
работа проведена по рассмотрению, анализу и выработке заклю-
чений по 412 законопроектам, поступившим из Верховного Со-
вета, и доработке положений проекта Бюджетного Кодекса ПМР.

Врайгорсовете сформированы и действуют шесть посто-
янных депутатских комиссий: по бюджету и финансам, 

управлению и развитию и муниципальной собственности, при-
ватизации; комиссия по вопросам социальной политики, образо-
ванию, здравоохранению, делам молодёжи и спорта, охраны ма-
теринства и детства; по вопросам развития сельского хозяйства, 
архитектуры, земельным отношениям и экологии; по законно-
сти, защите прав человека, регламенту, мандатам, депутатской 
деятельности и этике; по вопросам промышленности, развитию 
предпринимательства, торговли и туризму; комиссия по вопро-
сам жилищной политики, жилищно-коммунального хозяйства 
и эффективности обслуживания населения, защиты прав потре-
бителей. На их заседаниях подготавливались и предварительно 
рассматривались вопросы, выносимые на рассмотрение прези-
диума. Всего проведено 13 заседаний президиума, рассмотрено 
33 вопроса. За отчетный период депутатами райгорсовета было 
уделено большое внимание решению вопросов по выполнению 
наказов избирателей, данных им в начале текущего созыва. 
Вся адресованная Совету почта поступала в аппарат райгорсо-
вета, где за отчетный период зарегистрировано 284 входящих 
и 453 исходящих служебных документа.

Неотъемлемая часть депутатской работы – приём граждан, 
рассмотрение их жалоб и обращений, непосредственное 

обсуждение и решение вопросов в ходе проведения встреч и со-
браний с избирателями, взаимодействие со службами, предпри-
ятиями. За отчётный период на личный приём к председателю 
райгорсовета обратились 48 человек. Все поднятые ими вопро-
сы решены. 

В газете «Слободзейские вести» и на официальном сайте Со-
вета публиковалась информация о деятельности выборных ор-
ганов района и народных избранников. Это позволяет каждому 
жителю района получить своевременные, достоверные и пол-
ные сведения о деятельности райгорсовета и депутатов. 

Депутатский корпус сельских, поселковых Советов состоит 
из 189 депутатов. Их деятельность основывается на трёх 

основных направлениях: прием граждан, работа с обращения-
ми граждан и наказами избирателей, участие в сессиях Советов. 
За отчётный период в сельских, поселковых Советах района про-
ведено 155 сессий, рассмотрен 2251 вопрос. Тематика вопросов 
различна: социальные, земельные, благоустройство, уличное 
освещение, дорожное хозяйство и другие. Депутаты сельских 
и поселковых Советов принимали участие в работе постоянных 
депутатских комиссий райгорсовета.

Подводя итоги работы за 2021 год можно сделать следую-
щий вывод: Совет народных депутатов Слободзейского района 
и г. Слободзея успешно выполнил все основные задачи, намерен 
и дальше совершенствовать свою деятельность, шагать в ногу 
со временем. 

Подготовил О. ГАВРИЛОВ.

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ  ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ, 
ШАГАТЬ  В  НОГУ  СО  ВРЕМЕНЕМ
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Светлана Андреевна Косарева, 
живущая в Слободзее, побывав 
у нас в музее, увидела фотографию 
отца и матери, участников Великой 
Отечественной войны, и, смахнув 
слезу, произнесла: «Моей маме 
в  марте этого года исполнилось бы 
сто лет». Мы предложили С.А. Ко-
саревой поделиться воспоминания-
ми о маме, пройденных ею фронто-
вых дорогах.

Вот что в своё время рассказы-
вала Светлане Андреевне её мама: 
«Моя мама, Александра Спиридо-
новна, воспитывала нас одна. Отец 
Федор рано умер, в семье нас было 
шестеро: Иван, Наталья, Мария, 
Александра, Геннадий и я – Анна. 
Жили сначала в городе Саратове, 
а потом, в голодные 1932-1933 годы 
мы переехали в Москву. Когда нача-
лась война, из шести детей на фронт 
ушли трое: Иван, Наталья и я. Моя 
мама перед отправкой на фронт раз-
делила семейную святыню – скла-
день и каждому своему ребенку 
дала по одной части иконы-трипти-
ха – родовой реликвии, которую 
ей передала ее мама, а той в свою 
очередь – моя бабушка. Передавая 
мне третью часть иконы-склад-
ня, на которой изображен Господь 
Вседержитель, мама вложила мне 
в ладони еще и листочек, где каран-
дашом было написано материнское 
благословение (молитва). Она ска-
зала всем нам троим своим детям, 
носить ее у сердца. И действитель-
но, все мы трое прошли долгий, 
сложный фронтовой путь и верну-
лись живыми в родительский дом». 

Наша собеседница в волнении 
остановилась, а затем продолжила 
рассказ: «Анна Федоровна Косаре-
ва, в девичестве Здобнова, родилась 
5 марта 1922 г. в городе Саратове. 
Закончила семилетку 463-й школы 
города Москвы. Затем работала 
бухгалтером на крупном предприя-
тии – ГПЗ-1 (Первом государствен-
ном подшипниковом заводе). С на-

чала войны основное оборудование 
завода, на котором трудилась Анна, 
было эвакуировано, и завод пе-
решел на изготовление снарядов. 
Осенью 1941 года на подмосковных 
рубежах были развернуты оборони-
тельные работы. Всего строилось 
более 5,5 тысячи огневых сооруже-
ний и 1350 километров противотан-
ковых рвов. Для выполнения этих 
работ необходимо было выбросить 

80 миллионов кубических метров 
грунта, уложить 25 тысяч тонн це-
мента, 52 тысячи тонн щебня и гра-
вия, израсходовать до 60 тысяч ку-
бометров леса, большое количество 
арматуры, стали и колючей прово-
локи. В Москве в августе-сентябре 
было сформировано для строитель-
ства рубежей 30 рабочих батальо-
нов. Они составили 90-тысячную 
трудовую армию, в которой труди-
лись главным образом женщины, 
старики и подростки. Среди них 
была и Анна, которая наравне со 
всеми своим трудом помогала вой-
скам отстоять Москву. 

В октябре 1942 года Анна успеш-
но заканчивает курсы медсестер 
запаса с отрывом от производства 
при Таганском РК Российской орга-

СПАСЛА  МОЛИТВА  МАТЕРИ
низации Красного Креста (РОКК), 
ей присвоено звание медицинской 
сестры запаса. Потом начались во-
енные сборы, на которых медсестер 
учили военному ремеслу: стрелять 
из винтовки, пулемета, автома-
та, метать гранаты, передвигаться 
по-пластунски, ходить строевым 
шагом. С 7 февраля 1943 года са-
нинструктор Здобнова находилась 
на фронте в рядах 29-й зенитно-ар-

тиллерийской дивизии пулеметной 
роты 1372-го полка 5-й гвардей-
ской армии. В рядах этой дивизии 
Анна Федоровна приняла участие 
в оборонительных и наступатель-
ных боях на Курской дуге. Курская 
битва была одной из решающих 
и  крупнейших битв Второй миро-
вой войны. С обеих сторон в нее 
было вовлечено более 4 миллионов 
человек, свыше 69 тысяч орудий 
и минометов, более 13 тысяч тан-
ков и самоходных артиллерийских 
установок, до 12 тысяч самолетов. 
Сражения шли днем и ночью, ко-
поть, гарь, взрывы, раненые, сотни 
разлагающихся трупов. И в этом 
кромешном аду молодая, хрупкая 
девушка спасала и выносила с поля 
боя десятки тяжело раненных сол-

дат, не думая о своей жизни.  
За проявленное мужество, стой-

кость и героизм в боях на Кур-
ской дуге Анна Федоровна была 
представлена к медали «За боевые 
заслуги». В ее наградном листе 
написано: «В боях с немецкими 
фашистами за период с 11.07 по 
15.08.1943 г. санинструктор пуле-
метной роты красноармеец Здоб-
нова вынесла с поля боя, оказав 
первую медицинскую помощь, не-
взирая на бомбометание вражеской 
авиации, и эвакуировала в полковой 
медпункт 22 человека бойцов и ко-
мандиров, проявив при этом муже-
ство и отвагу». В одном из таких 
боев Анну контузило. Две недели 
она пролежала в санчасти. В апре-
ле 1944 года в составе 2-го Украин-
ского фронта принимала участие 
в  Одесской наступательной опе-
рации. Освобождая Украину и Ле-
вобережное Приднестровье, фор-
сировала реку Днестр, участвовала 
в освобождении Григориопольско-
го района, в Ясско-Кишиневской 
операции. Была участницей боев 
на Кицканском плацдарме и ос-
вобождении Европы от фашизма. 
Военный путь отважной фронто-
вички был закончен в старинном 
городе Кремсе в Австрии. Там, на 

фронте, молодая девушка Анна по-
знакомилась и связала свою судьбу 
с однополчанином жителем нашей 
Слободзеи Андреем Григорьевичем 
Косаревым. 16 февраля 1946 года 
они зарегистрировали свой брак. 
После войны молодая чета Косаре-
вых переехала жить в Слободзею к 
родителям мужа. Здесь в мае у них 
родился сын Анатолий, который 
впоследствии пошел по стопам 
отца, став подполковником. Затем 
родился Леонид, он в 1968 году 
участвовал в боевых действиях в 
Чехословакии. Вскоре пополнила 
семью и дочь Светлана. Фронто-
вики выстроили в Слободзее свой 
уютный дом.

А.Ф. Косарева с 1966 года по 
1983 год работала в ПУЖКХ (рань-
ше называлось коммунальное хо-
зяйство) контролером водомеров, 
счетоводом, сторожем. На пенсию 
вышла в 1977 году. Старожилы Сло-
бодзеи вспоминают ее как очень 
добрую, отзывчивую, душевную 
женщину, работящую и талантли-
вую. Многие сельчанки обраща-
лись к Анне Федоровне как к порт-
нихе (модистке). Еще в 1955 году 
она закончила курсы закройщиков 
и умела обычное платье превратить 
в  модный шедевр.  Своим внукам 
она уделяла большое внимание, 
прививая им любовь к Родине. К со-
жалению, 28 июня 1999 года любя-
щей матери, бабушки, прекрасной 
женщины не стало. 

Светлана Андреевна Косарева 
передала музею фотографии и до-
кументы своей мамы Анны Фе-
доровны и бесценную реликвию 
– одну из трех частей старинной 
иконы-складня.

В. ЧЕБАН
директор СМО.

Н. БАЛАН
главный хранитель фондов 

Слободзейского музея.
НА СНИМКАХ: А.Ф. Косарева 

среди однополчан, 1944 г.;  
супруги Косаревы, 1946 г.

Жители села Незавертайлов-
ки, как и всей страны, испыта-
ли на себе все тяготы и ужасы 
Великой Отечественной войны. 
С 11 августа 1941 года по 11 апре-
ля 1944 года на незавертайлов-
ской земле «хозяйничали» немец-
ко-румынские оккупанты. 

В музее истории села Незавер-
тайловки хранятся тексты биогра-
фий, воспоминаний и фотографии 
освободителей. Долгое время связь 
с фронтовиками поддерживали не-
завертайловские пионеры и комсо-
мольцы. Вместе с учителем ветера-
ном войны П.Х. Даничем пытались 
найти всех участников освобожде-
ния. Писали письма, в которых рас-
сказывали о селе и о том, каким оно 
стало, поздравляли с праздниками, 
приглашали в гости. И вот в 1975 
году в наше село прибыла делега-
ция, состоявшая из освободителей 
села во главе с командиром 810-го 
стрелкового полка 394-й Криворо-
жской Краснознамённой дивизии 
полковником Ильей Самсоновичем 
Титовым, который передал сель-
скому музею свои воспоминания об 
освобождении Незавертайловки.

Родился И.С. Титов в 1902 году 

в деревне Лозыни Кардымовского 
района. До службы в армии Илья 
Самсонович работал чернорабочим 
на Белорусско-Балтийской желез-
ной дороге. 2 мая 1924 г. был при-
зван Смоленским уездным военко-
матом и зачислен красноармейцем 
в 39-й кавалерийский полк 7-й Са-

марской кавалерийской дивизии 
Западного военного округа. С июля 
по декабрь того же года проходил 
обучение в полковой школе. С октя-
бря 1925 года в этой дивизии прохо-
дил службу в должности помощни-
ка командира взвода. 

В начале Великой Отечествен-
ной войны майор И.С. Титов был 
назначен командиром батальона 
курсантов Урюпинского военно-
го пехотного училища. Батальон 
под его командованием занимал 
первые места в училище по всем 
видам боевой подготовки. С октя-
бря 1942 года Илья Самсонович 
командовал полком курсантов (от 
Урюпинского пехотного учили-
ща) на Северо-Кавказском фрон-
те. Руководил курсантами в боях 
под городами Кропоткин, Майкоп, 
Апшеронск и в районе Волчьи Во-
рота (полк оперативно подчинялся 

31-й стрелковой дивизии). В боях 
проявлял личную смелость и реши-
тельность.

В январе 1943 года Титов вступил 
в командование 810-м стрелковым 
полком 394-й стрелковой дивизии, 
на тот момент 46-й армии. Участво-
вал с дивизией в битве за Днепр, 
в освобождении Правобережной 
Украины, в Никопольско-Криво-
рожской, Березнеговато-Снигирев-
ской и Одесской наступательных 
операциях. 

Вот, что вспоминал Илья Сам-
сонович об освобождении нашего 
села: «Весной 1944 г. 394-я Криво-
рожская Краснознамённая дивизия 
в составе 34-го стрелкового корпу-
са 46-й армии вела наступательные 
бои в направлении Яновки, станции 
Кучурган. В ночь на 11 апреля, нахо-

дясь в первом эшелоне дивизии, наш 
810-й полк освободил село Незавер-
тайловку и вышел на левый берег 
Днестра.

При освобождении Незавертай-
ловки были взяты в плен 150 не-
мецко-румынских солдат, захва-
чена миномётная батарея и два 

ПОЛКОВНИК-ОСВОБОДИТЕЛЬ

орудия. В этом бою отличился 
командир батальона майор Авдей 
Андреевич Дудин. Батальон но-
чью смело и решительно атаковал 
противника, несмотря на то, что 
личный состав батальона во время 
дневных боев за станцию Кучурган 
был измотан, устал. Внезапные 

и стремительные действия ба-
тальона ошеломили противника. 
Бойцы майора Дудина без потерь 
выполнили поставленную задачу, 
овладев Незавертайловкой. Жите-
ли села охотно сотрудничали с на-
шими бойцами, помогали, как мог-
ли. После освобождения на улицах 
Незавертайловки нас встречали 
с цветами и улыбками, со словами 
благодарности. Вечером нас покор-
мили и угостили вкусным вином, 
такого вина я не пробовал отро-
дясь. В ночь на 12 апреля 1944 г.  
810-й полк получил приказ форси-
ровать реку Днестр, захватить 
плацдарм и обеспечить переправу 
другим частям и соединениям 46-й 
армии на противоположный берег 
реки».

Приказом по войскам 3-го 
Украинского фронта от 12 июня 
1944 года И.С. Титов был назна-
чен заместителем командира 394-й 
стрелковой Криворожской Крас-
нознамённой дивизии. Её части 
в составе 37-й армии 3-го Украин-
ского фронта успешно действова-
ли в Ясско-Кишинёвской насту-
пательной операции, в сентябре 
участвовали в освобождении Бол-
гарии. За  освобождение Болгарии 
полковник Титов был отмечен бол-
гарским орденом «За храбрость». 
За период Великой Отечественной 
войны Илья Самсонович награж-
дён орденом Ленина, двумя орде-
нами Красного Знамени, орденами 
Александра Невского, Отечествен-
ной войны I-й степени, медалями 
и другими наградами.

Жизнь и подвиг таких воинов-ос-
вободителей, как И.С. Титов, – об-
разец служения Родине, пример для 
подражания.

И. КИПРИЯНОВА,
заведующая музеем истории села 

Незавертайловки.
А. ОСАДЧАЯ,

научный сотрудник музея.
НА СНИМКАХ: 

во время встречи с И.С. Титовым;  
боевое красное знамя 394-й дивизии; 

И.С. Титов.
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УГОЛОК  ЮМОРА

Спорт

Наши  юбиляры

По итогам II круга первенства ПМР по баскетболу 
среди юношей 2004-2005 г.р. сезона 2021-2022  команда 
Суклейской ДЮСШ заняла III место. 

Лучшими игроками признаны: Виталий Гранкин, 
Данила Ильин, Олег Гречушкин. Команду подготовил 
тренер-преподаватель Сергей Мякинин.

Вряд ли кто осмелится оспари-
вать уже ставшую крылатой фразу: 
«Молодёжь – наше будущее». Тем не 
менее, важно помнить, что подраста-
ющее поколение – наше и настоящее, 
и будущее. Стабильное развитие и 
процветание Приднестровья, как и 
любого государства, в значительной 
мере зависит от успешной реализации 
молодёжной политики, которая при-
звана формировать созидательную 
активность молодого поколения. Оно 
должно идти вперёд, а не топтаться на 
месте, создавать, а не разрушать.

В Молодежном совете при админи-
страции Первомайска объединились  
инициативные и творческие ребята 
с  активной гражданской позицией. 
В совет вошли учащиеся Первомай-
ских щкол, сотрудники некоторых 
организаций посёлка, а также участ-

ники молодежного движения «Моло-
дёжное Обновление». 29 марта глава 
администрации посёлка Первомайск 
И.М. Кирка обсудил с ними направ-
ления деятельности, в которых участ-
ники совета могут проявить свою 
энергию, инициативность и желание 
совершать добрые дела.  

На встрече ребята  высказали свои 
предложения по вовлечению своих 
ровесников в реализацию программы 
совета, созданию группы в социаль-
ных сетях, проведению экскурсий и 
тренингов по командообразованию. 
Акцентировалось внимание на важ-
ности волонтёрского движения (осо-

бенно последние несколько лет), вы-
ражена готовность включиться в эту 
работу. Сомнений быть не может – на 
кону благополучие и здоровье перво-
майцев! После обсуждения планов 
все участники совета единодушно 
пришли к выводу: пора действовать!

«Наше будущее – это вы, активные, 
деятельные, творческие, амбициоз-
ные, полные энергии и сил. Вы – ге-
нераторы идей. Ваши предложения 
и замечания по улучшению жизни 
в нашем посёлке будут   обсуждать-
ся на сессиях местного Совета. При 
вашем действенном участии многие 
идеи, я уверен, будут реализованы. 
Запомните, участники  Молодёжного 
совета – не сторонние наблюдатели, 
а непосредственные участники и дви-
жущая сила всех положительных пре-
образований в Первомайске. Вперед, 

молодёжь!» – сказал И.М. Кирка.
Уже 31 марта в рамках месячни-

ка по благоустройству Молодёжный 
совет под руководством ведущего 
специалиста администрации по де-
лам молодёжи Э.В. Чернобай провел 
трудовую добровольческую акцию на 
Мемориале Славы  «Мы помним!», 
посвящённую 78-й годовщине осво-
бождения Первомайска и всего рай-
она от немецко-румынских захватчи-
ков. Активность Молодежного совета 
не оставляет шанса бездействию.

Е. ПУЖАНСКАЯ,
депутат райгорсовета,

учитель МОУ «Первомайская ООШ №2»

ВПЕРЕД, МОЛОДЁЖЬ!

Чем меньше клубень картофеля, тем крупнее он дает 
клубни, и наоборот. Поэтому лучше всего сажать клубни 
средней величины, либо разрезать большие клубни так, 
чтобы на каждой части было несколько глазков.

Глубоко посаженные клубни дадут мелочь и изобилие 
ботвы.

Подкармливать картофель лучше химическими удобре-
ниями – органика, особенно навоз, отрицательно влияет на 
вкусовые качества.

Чтобы получить крупные, вкусные клубни, слегка под-
ламывают ботву. После этого питательные вещества рас-
ходуются исключительно на развитие клубня. Проводить 
такую процедуру необходимо через 1–2 недели после цве-
тения.

Фитофтора никогда не развивается на почвах, богатых 
медью. Поэтому перед посадкой обработайте клубни рас-
твором медного купороса (бордоской жидкостью). Им же 
опрыскивают ботву, особенно в начальной стадии роста.

Когда листья начинают чернеть от фитофтороза, надо 
тут же срезать ботву и сжечь.

По краям картофельного поля высаживают хрен, кален-
дулу, ароматические травы – они все благоприятно воздей-
ствуют на его здоровье.

Отпугивают колорадского жука такие растения: кори-
андр, котовник, настурция, пижма, бархатцы. Их высажи-
вают по краю картофельных грядок.

А вот подсолнечник действует на картофель угнетающе.
Подготовила С. ОБУХОВА.

– Людмила Степановна, расска-
жите, пожалуйста, почему Вы вы-
брали профессию учителя?

– Почему я стала учителем? Об 
этом мечтала с детства. Наверное, 
каждый из нас, выбирая свой даль-
нейший путь, свою профессию, ори-
ентируется на тех людей, которые 
рядом, которые влияют на наше вос-
приятие жизни, чей опыт и умения 
вызывают у нас восхищение. Так что, 
ответ прост – меня окружали пре-
красные педагоги, профессионалы, 
на которых мне хотелось быть похо-
жей. Учитель для меня не профессия, 
не работа и не хобби… Для меня учи-
тельство – это жизнь. Я не работаю, 
а живу учителем. И горжусь, что вы-
брала профессию учителя!

– Вы родом из Григориополя. Как 
же Вы попали в Ближний Хутор?

– Мои родители не очень хотели, 
чтобы я стала учителем, поэтому по-
сле окончания школы я поступила в 
Молдавский кооперативный техни-
кум, окончила его с отличием, вышла 
замуж за своего однокурсника Алек-
сандра Недоступа и переехала жить 
в Ближний Хутор. С согласия мужа, 
в том же году поступила стационарно 
в педагогический институт, окончила 
его с отличием в 1992 году по специ-
альности «учитель начальных клас-
сов» и была направлена на работу по 
месту жительства. За время учебы 
пришлось взять академический от-
пуск по случаю рождения старшего 
сына в 1988 году. Ближний Хутор для 
меня стал уже давно родным и люби-
мым селом. 

– Людмила Степановна, знаю, 
что, когда вышли на работу после 
рождения второго сына, Вы доволь-
но быстро стали подниматься по ка-
рьерной лестнице. Расскажите, по-
жалуйста, об этом периоде жизни.

– Мой младший сын родился в 
декабре 1993 года. Через год я вы-
шла на работу и никогда не ставила 
перед собой цели сделать карьеру. 
Была довольна тем, что я – учитель. 
В 1997 году трудовой коллектив шко-

лы оказал мне доверие и единогласно 
избрал председателем профсоюзного 
комитета. Это очень ответственная 
должность, хоть и не оплачиваемая. 
Всеми силам старалась сплотить наш 
коллектив. Мы выезжали на экскур-
сии, ходили в походы, отдыхали на 
Днестре. 

– Думали ли Вы, что когда-то ста-
нете директором школы?

– Даже не задумывалась об этом. 
Почему-то я была уверена, что учи-
теля начальных классов не могут 
назначить директором или завучем. 
Я просто добросовестно и каче-
ственно исполняла свои должност-
ные и общественные обязанности. 
Главным принципом для меня были 
и остаются любовь к тому делу, кото-
рым занимаешься, трудолюбие и от-
ветственность. В 2004 году по итогам 
муниципального конкурса «Человек 
года» стала победителем в номи-
нации «Учитель года». В 2006 году 
меня назначили по внутреннему со-
вмещению завучем по начальным  
классам. И, буквально, через год меня 
поставили перед фактом, что я долж-
на стать во главе школы. Конечно же, 
я бы не состоялась как управленец, 
если бы на моём жизненном пути не 
было таких замечательных людей, 
как Василий Васильевич Тищенко, 
Татьяна Александровна Самыгина, 
Анна Мариновна Настасенко, Ирина 
Михайловна Шведул, которые сы-
грали значимую роль в моей судьбе. 
Не  могу не сказать тёплых слов в 
адрес Светланы Ивановны Гараги, ко-
торая сейчас возглавляет Слободзей-
ское РУНО. Очень благодарна моим 
коллегам-директорам: Валентине Ни-
колаевне Карамануце и Александру 
Дмитриевичу Василакию, которые 
делятся своим опытом. У нас в райо-
не прекрасный директорский корпус, 
в нем неравнодушные, творческие 
люди. Быть директором школы – зна-
чит, обладать высокой ответственно-
стью. Эта должность требует само-
отдачи, любви к своей профессии, 
желания постоянно совершенство-

вать деятельность образовательного 
учреждения. 

– Людмила Степановна, какими 
достижениями в своей жизни Вы 
гордитесь? Можете ли Вы назвать 
себя счастливым человеком?

– В первую очередь, я горжусь сво-
ей большой семьёй: прекрасный муж, 
его мама, моя мама, два сына, две не-
вестки, три внучки, один внук.

Есть любимая работа и чудесный 
коллектив. В нашей школе учатся хо-
рошие ученики, у которых отзывчи-
вые родители. 

Да, я считаю себя счастливым че-
ловеком. Каждый человек, который 
добивается поставленных целей, 
у которого сбываются мечты, начина-
ет чувствовать себя счастливым, и от 
этого он становится добрее. Счастье 
– это радостные эмоции. И если че-
ловек по-настоящему счастлив, то он 
всегда будет рад помогать другим. 

– Людмила Степановна, от име-
ни всего коллектива Ближнехутор-
ской средней школы поздравляем Вас 
с юбилейными датами!  Мы желаем 
Вам крепкого здоровья, сил и энергии, 
чтобы Вы успевали за ритмом этой 
жизни, смогли почерпнуть из нее все 
самое светлое, доброе и насладить-
ся всем происходящим. Молодость 
живет в душе! Мы желаем, чтобы 
Вы всегда жили с распахнутой ду-
шой, чтобы все видели, какая Вы пре-
красная, добрая, нежная, милая, 
несравненная и очаровательная жен-
щина. С юбилеем!

Беседу вела Т. РАКОВИЧ,
учитель начальных классов
высшей квалификационной 

категории 
МОУ «Ближнехуторская СОШ».

ДИАЛОГ С ДИРЕКТОРОМ ШКОЛЫ, 
ИЛИ… МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
С Людмилой Степановной Недоступ я знакома с 1991 года, когда, бу-

дучи студенткой ПГУ имени Т.Г. Шевченко, она была направлена для 
прохождения педагогической практики в Ближнехуторскую школу. С тех 
пор мы стали не просто коллегами, но и друзьями. Долгие годы мы дру-
жим семьями. На моих глазах проходил личностный рост учительницы, 
которая впоследствии стала председателем профсоюзного комитета шко-
лы, завучем, а затем директором школы.

2022 год для Л.С. Недоступ юбилейный не только по дате рождения, 
но и по назначению на должность руководителя. Уже пятнадцатый год 
возглавляет Людмила Степановна Ближнехуторскую среднюю школу. Её 
беззаветный труд, энергия, энтузиазм служат нашему педагогическому 
коллективу, укрепляют материально-техническую базу и авторитет шко-
лы, поэтому я решила взять интервью у нашего юбиляра.

О  ВТОРОМ  ХЛЕБЕ
БАСКЕТБОЛ

В I международном турнире по художественной гим-
настике на призы чемпионки мира, бронзового призера 
Олимпийских игр в групповых упражнениях Дание-
лы Могурян. Среди победителей наши гимнастки Яна 
Бондаренко, Дарья Неделько и Варвара Гуцан.Серебро 
завоевали Дина Погребан, Алевтина Дидык, Ксения 
Длужневская и София Дидык.Бронзовыми призерами 
соревнований стали Анастасия Пасечник, Дарья Кукса 
и Николина Мартолог. Спортсменов подготовили трене-
ры-преподаватели Татьяна Барышева, Ольга  Маламен, 
Юлия Тополчан, Оксана Стажилова.

Успешно выступили воспитанники нашей ДЮСШ 
в зимнем открытом чемпионате ПМР по легкой атлети-
ке, заняв 2 первых и 2 вторых места.

На дистанции 3000 м среди юношей 2005-2006 г.р. 
победителем стал Константин Радулов; Николай Кол-
дар завоевал серебряную медаль в возрастной группе 
2004 г.р. и старше. Спортсменов подготовил тренер Ге-
оргий Бабенко.

Отличились также воспитанники тренера Григория 
Затыки: Степан Динда стал победителем, а Юрий За-
мараев завоевал серебряную медаль в прыжках в длину 
среди юношей 2007 г.р. и моложе.

С. КУРЫЛЕВА,
директор Суклейской ДЮСШ.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Считать недействительным техпаспорт на гараж 
в г.  Слободзея, ул. Ткаченко, выданный на имя Кольцо-
вой Ирины Борисовны.

Слободзейский районный суд просит всех граждан 
и организации, имеющих сведения о Гайдаржи Н.С., со-
общить их суду в месячный срок.

Всемирная панде-
мия показала всем 
нам, насколько важно 
беречь своё здоровье и 
насколько ценна рабо-
та медицинских работ-
ников. Администра-
ция Дома культуры 
с. Парканы совмест-
но с руководителями 
творческих коллек-
тивов и работниками 
сельской библиотеки 
проводят мероприятия 
по пропаганде здоро-
вого образа жизни среди детей и под-
ростков. 7 апреля в рамках проведе-
ния Дня здоровья была организована 
познавательно-игровая программа 
«Здоровье с детства береги!». Через 
игры и конкурсы дети закрепляли 
знание правил личной гигиены. Гости 
праздника, дети разных возрастов, 
окунулись в самую популярную дет-
скую историю о Докторе Айболите, 
который помогал всем животным. 
В этот вечер сказка ожила: её герои 
на своём примере делились знания-

2022 – Год  здравоохранения

ми и обучали детей, как беречь своё 
здоровье. Например, важной частью 
программы стало освоение тех пред-
метов, которые находятся в индиви-
дуальной аптечке, и практическое 
их использование. Собравшиеся 
участвовали в веселых играх под 
зажигательную музыку и виктори-
не. Мероприятие внесло свою лепту 
в укрепление важных правил здоро-
вого образа жизни в детской среде.

Л. БАХЧЕВАН,
директор ДК с. П  арканы.

Мне Апрель, из сказки «Двенад-
цать месяцев», еще с детства казался 
неадекватным.

***
Вот и настала та прекрасная пора, 

когда рядом на остановке стоят му-
жик в зимней куртке и парень в 
джинсовой курточке, и каждый из 
них думает, глядя на другого: «И по-
чему бы этому дебилу не одеться по 
погоде?»

***
И только у котов нынешней весной 

все происходит, как обычно.
***

Сезон «по тебе что-то ползёт» объ-
является открытым.

Жена мужу:
– Где зарплата?
– Украли…
– У какой еще крали?

***
Пациентка:
– Доктор, у меня голова болит.
– Да я, собственно, ни на что не 

претендую.
***

В ресторане.
Официант:
– Месье, что будете кушать.
Клиент:
– Я бы хотел то, что ест вон тот 

мужчина у окна!
– Это невозможно, он не отдаст.

ЗДОРОВЬЕ  С  ДЕТСТВА  БЕРЕГИ


